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АКТУАЛЬНОЕ ИНТЕРВЬЮ

Пока Михаил Игнатьев рассказывал на Гайдаровском форуме о достижениях здравоохранения 

Чувашии, ситуация с детьми с диагнозом «спинальная амиотрофия» качественно не изменилась. 

А вот количественные перемены есть – теперь помощь требуется двум малышам до года.

С НАЗНАЧЕНИЕМ!

Анатолий Аксаков – Анатолий Аксаков – 
о взаимопонимании в Крыму и о препонах в Чувашии о взаимопонимании в Крыму и о препонах в Чувашии 
В конце ушедшего года председатель Комитета 
Госдумы по финансовому рынку и депутат от Чувашии 
Анатолий Аксаков возглавил региональное отделение 
СПРАВЕДЛИВОЙ РОССИИ в Крыму. Эту новость в Чувашии 
встретили неоднозначно. Комментарии были полярными: 
адекватная часть жителей республики даже гордилась – 
нашему депутату доверили еще одну серьезную миссию. Но 
были и такие, кто откровенно злобствовал – мол, плевать 
ему на нашу республику. 

С депутатом Анатолием Аксаковым 
мы разговариваем о его новом назначе-
нии, а также о том, что с ним связано и не 
связано.

– Анатолий Геннадьевич, всем по-
нятно, что не вы самостоятельно взяли 
и решили поработать в Крыму. Чья это 
была инициатива и с чем она связана?

– Мне дали партийное поручение. К со-

жалению, региональное отделение СПРА-
ВЕДЛИВОЙ РОССИИ в Крыму слабое, при 
этом Крым – знаковое место, он недавно 
вошел в состав России, и запрос на спра-
ведливость там большой. Однако ввиду 
слабости организации – люди, которые ее 
возглавляли, не обладали необходимым 
опытом – ее представителей нет ни в ре-
гиональном законодательном органе, ни в 
Госдуме России. 

Потерян месяц драго-
ценного времени, дата нача-
ла лечения неизвестна. Это 
значит, что в истории Марка 
Пискарева, о котором мы 
рассказали в прошлом но-
мере газеты, ничего нового 
не произошло. За исключе-
нием того, что болезнь про-
грессирует.

Напомним, Марку может 
помочь лечение дорогосто-
ящим препаратом Спинра-
за. В конце года закупку на 
него объявили по занижен-
ной стоимости, начало ле-
чения было сорвано. Новая 
закупка прошла в рамках 
закона. 

Мама Марка, Аня, рас-
сказала, что поставщик 
обещает обеспечить их 
лекарством 27 января. 
Затем препарат должны 
проверить. Потом Марка 
переведут в детскую респу-
бликанскую больницу, где 
ему предстоит обследова-
ние. 

– Почему обследование 
нельзя провести заранее, 
чтобы результаты были го-
товы ко времени введения 
лекарства? – не понимает 
Анна Пискарева. – Да еще, 
насколько мне известно, нет 
обученного специалиста. 
Почему его тоже не начать 
готовить заранее? Ведь мы 
теряем время, а время для 
нас – жизнь. Больница могла 
бы попросить поставщика 
привезти препарат раньше, 
до заключения договора. Но 
это сделано не было.

Зато есть информация, 
будто поставщик препарата 
сам обратился в детскую 
республиканскую больницу 
и сообщил, что может по-
ставить препарат раньше. 
Но в больнице отказались. 

Между тем деньги на доро-
гостоящее лекарство есть: 
три дозы – за счет респу-
бликанского бюджета, на 
одну собирали всем миром. 
(Странное дело: у чуваш-
ских чиновников от здраво-
охранения все идет под де-
визом «мы хотим помочь». 
Но получается как всегда.)

В сборе средств участво-
вала семья Анатолия Акса-
кова. Сын депутата увидел 
публикации в соцсетях, и 
Аксаковы стали обращаться 
к предпринимателям, состо-
ятельным людям...

Недавно стало известно 
и о другом малыше с таким 
заболеванием – шестиме-
сячном Ване Семенове. 
Родителям Вани так сразу 
и сказали, что расходы на 
необходимый мальчику пре-
парат в бюджете не пред-
усмотрены. Да и вообще, 
специалистов нет. Поэтому 
Ванины мама и папа пош-
ли в лечении другим путем. 
Есть сейчас такая возмож-
ность – зарегистрироваться 
в Москве и получать бес-
платное лечение там.

Но о лечении говорить 
пока рано. Ваня находится 
в паллиативном отделе-
нии Морозовской детской 
городской больницы в Мо-
скве. И даже есть препарат, 
но не для Вани… Его хватит 
на шестерых детей, в число 
которых маленький мальчик 
из Чувашии не вошел – они 
зарегистрировались в Мо-
скве позже и не успели по-
пасть в список тех, кого бу-
дут лечить Спинразой.

И теперь Ване необ-
ходима помощь. Помощь 
каждого неравнодушного, 
каждого умеющего сопере-
живать. Каждого, кто пони-

мает, насколько это важно – 
сохранить детскую жизнь. В 
Чувашии идет сбор средств 
на лечение Вани.

– Люди у нас хорошие, 
сердобольные, они помога-
ют. Но сбор денег решает 
только чью-то частную си-
туацию, а проблема требует 
комплексного, системного 
подхода, – говорит предсе-
датель Комитета Госдумы 
по финансовому рынку Ана-
толий Аксаков. – Проблема 
медицинской помощи де-
тям с орфанными заболе-

ваниями должна решаться 
на федеральном уровне. Я 
обязательно буду говорить 
об этом с министром здра-
воохранения России.

Руку на пульсе в Чува-
шии держит Сергей Семе-
нов – он постоянно на свя-
зи с семьей Пискаревых, 
отправил на предприятия 
Чувашии от своего имени 
обращение с просьбой по-
мочь в сборе средств для 
Вани. Аксаков занимается 
проблемой на федеральном 
уровне.
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Председатель регионального отделения пар-
тии СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ в Чувашской Ре-
спублике, депутат фракции «СПРАВЕДЛИВАЯ 
РОССИЯ» Олег Николаев назначен председате-
лем Комитета Госдумы по делам национально-
стей.

Теперь в главном законодательном органе де-
путаты от СПРАВЕДЛИВОЙ РОССИИ, представ-
ляющие Чувашию, возглавляют два комитета.

Депутаты фракций «СПРАВЕДЛИВАЯ РОС-
СИЯ» в Госдуме РФ, Госсовете Чувашии, город-
ском Собрании Чебоксар, коллеги по партии и 
друзья поздравляют Олега Алексеевича с избра-
нием на высокую должность в законодательном 
органе страны.

Уважаемый Олег Алексеевич!
Примите искренние поздравления по 

случаю избрания Вас на должность предсе-
дателя Комитета Государственной Думы по 
делам национальностей. Оказанное дове-
рие является свидетельством высокой оцен-
ки Вашей законотворческой деятельности 
и профессионализма. Уверены, что Ваша 
энергия, огромная работоспособность, вы-
сокие человеческие качества будут и впредь 
способствовать укреплению созидательных 
сил нашего общества.

От всей души желаем Вам крепкого здо-
ровья, неиссякаемой энергии и оптимизма на 
вашем ответственном посту. Желаем всегда 
быть на высоте тех требований, надежд и ча-
яний, которые возлагают на Вас жители Чу-
вашской Республики.

С уважением, депутаты фракции 
«СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ» в Госдуме РФ, 

Госсовете ЧР, ЧГСД: Анатолий Аксаков, Игорь 
Моляков, Сергей Семенов, Сергей Муравьев, 

Кирилл Семенов,  Ольга Васильева,  
коллеги по партии, друзья

Газета обращается к добрым людям: помогите спасти детскую жизнь!Газета обращается к добрым людям: помогите спасти детскую жизнь!

РЕКВИЗИТЫ ДЛЯ ПОМОЩИ 
Чувашское региональное отделение Общерос-

сийского общественного благотворительного фонда 
«Российский детский фонд»

Сокращенно: ЧРО ООБФ «Российский детский 
фонд»

Расчётный счет 40703810075220160067
в Чувашском Отделении 

номер 8613 ПАО Сбербанк 
БИК 049706609

к/с 
30101810300000000609,

ИНН 2128005408, 
КПП 213001001

Назначение платежа: бла-
готворительные средства 
на лечение Семенова Ивана 
Александровича 02.07.2019 г.р.

• Сбербанк  
4276 7500 3640 4126

• Тинькофф  4377 7237 4643 1307
• ВТБ   4893 4704 6996 1095
• Альфа банк 4584 4328 3658 8880
• QIWI кошелек 8(917)077-64-16
Смс на номер 7522 слово ВМЕСТЕпробелСУММА

которую вы хотите перевести

КОГДА ВЕРСТАЛСЯ НОМЕР
Глава Следственного комитета России Александр Ба-

стрыкин поручил провести доследственную проверку по 
факту ненадлежащего исполнения служебных обязанно-
стей должностными лицами Минздрава Чувашии. 



Ч У В А Ш И Я
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ВЛАСТЬ

Маразм крепчал…Маразм крепчал…

Депутатов наказали 
за встречу с избирателямиза встречу с избирателями

ТЕАТР АБСУРДА

Только «мочить» в Чебоксарах стали не журналистов и 
блогеров, а депутатов Госсовета Чувашии от СПРАВЕДЛИ-
ВОЙ РОССИИ Игоря Молякова и Сергея Семенова. Власть 
нашла для этого два абсурдных повода: встреча с избирате-
лями и помощь больному ребенку. Сказать, что это цинизм 
высшей пробы – ничего не сказать.

О детях со страшными диагнозами пишут в соцсетях, 
собирают им деньги на лечение. Об этом писала и пишет 
наша газета. Об этом говорят и этим занимаются депута-
ты Госсовета Чувашии и Госдумы РФ от СПРАВЕДЛИВОЙ 
РОССИИ. Волонтеры, блогеры, неравнодушные люди хо-
тят помочь Марку Пискареву и Ване Семенову. Может, всех 
поименованных тоже надо привлечь к ответственности за 
разглашение врачебной тайны, как пытаются привлечь 
Сергея Семенова? С таким заявлением заместитель мини-
стра здравоохранения Чувашии Ирина Виноградова обра-
тилась в прокуратуру. Прокуратура отправила заявление 
участковому, и теперь участковый не может понять, что с 
этим делать.

Что же натворил Семенов? Рассказал на сессии респу-
бликанского парламента о болезни маленького Марка Пи-
скарева и его дорогостоящем лечении. Поэтому хочется 
задать только один вопрос: замминистра здравоохранения 
не боится выглядеть глупо? Однако сделала она это, скорее 
всего, не по своей инициативе. Видимо, так велели. Но все 
уже увидели, чьи уши торчат из-под ковра.

На центральных телеканалах представители благо-
творительных фондов, призывая помочь больным детям, 
открытым текстом называют и диагнозы, и фамилии. По 
всей стране собирают деньги на лечение детей, при этом 
никто не скрывает диагнозов. И не было еще случая, что-
бы чиновник от здравоохранения озаботился проблемой 
разглашения врачебной тайны. А в Чувашии озаботились, 
но только совсем никаким не разглашением: ситуацию 
используют для давления на оппозиционного депутата и 
совсем не думают о серьезной проблеме. Лишний раз на-
помним, что она связана с детским здоровьем и жизнью.

И чтобы «нажать» на депутата Семенова, власть облек-
ла все в формальную оболочку врачебной тайны. Может 
быть, для этого есть еще причины? Похоже, в Минздраве 
случаи генетических (возможно, и других тоже) заболе-
ваний держат в секрете. Сложно добиться информации о 
количестве страдающих этими болезнями. Не связано ли 
замалчивание с тем, что лечение в таких случаях очень 
дорогое? Тем более что его финансовое обеспечение воз-
ложили на регионы. 

Вот власть и молчит. А что потом? Хотя бы с показателя-
ми детской смертности в республике? Или «нарисуют», как 
повелят сверху?

А Семенову все равно, что там на него написали. Он 
не только депутат, он еще и отец и дед, поэтому не может 
оставаться равнодушным к детской боли.

Но сначала Моляков и Семенов 
побывали в полиции. К их приходу 
протокол уже был составлен (!!!), 
хотя объяснений у них никто не брал. 

И Моляков, прежде чем под-
писать документ, сообщил, что не 
является организатором встречи. 
Да хоть бы и являлся – он депутат 
и обязан общаться с избирателями. 
Еще один абсурд: представитель 
полиции, составлявшая протокол, 
проходила в суде как свидетель. 
Выступил в суде в качестве свиде-
теля и человек, который пригласил 
депутатов, выслушали и других сви-
детелей. Все подтвердили, что ни-
каких атрибутов митинга – ни фла-
гов, ни транспарантов, ни лозунгов, 
ни звукоусиливающей аппаратуры 
– не было.

А юрист Григорий Михайлов на 
свое замечание: «Тогда участники, 
раз это митинг, тоже должны при-
влекаться?» – услышал прямодуш-
ное «у нас такой цели не было».

Суд признал депутатов Госсо-
вета Чувашии Игоря Молякова и 
Сергея Семенова виновными в ор-
ганизации и проведении несанк-
ционированного митинга. Семено-
ва наказали штрафом в размере 

20 тыс. руб., поскольку это его пер-
вая «ходка» из-за «митинга». Мо-
ляков по причине рецидива должен 
внести в пользу государства боль-
ше – 75 тысяч, которых у него нет. 
Поэтому просил наказать себя при-
нудработами или арестовать. Пред-
усмотрительный Игорь Юрьевич 
даже захватил с собой в суд хлеб, 
лук и сало – в надежде, что отпра-
вится в «кутузку».

Все это, как теперь надо гово-
рить, «мочилово» вызвано еще, ви-
димо, и законотворческой активно-
стью этих депутатов. Правительство 
РФ поддержало законопроект Анато-
лия Аксакова и Олега Николаева об 
увеличении страховой суммы вкла-
дов – депутаты внесли его летом. 
В декабре справороссы Моляков и 
Семенов внесли соответствующий 
законопроект в Госсовет. Госсовет, 
как водится, отказал, и власть, веро-
ятно, очень не хотела, чтобы об этом 
узнали жители Чувашии.

Информация к размышлению:
почему представителям КПРФ, ис-
пользовавшим на встрече с изби-
рателями знамена и звукоусилива-
ющую аппаратуру, ничего за это не 
было? Ни протоколов, ни судов.

У чеховской графоманки Веры Иосифовны 
Туркиной крепчал мороз. Крепчал он и в 
произведениях других русских классиков, и Чехов 
тут не был первым. Но не о том речь – в Чувашии 
крепчает маразм, а не мороз. И крепчает как-то 
извращенно, в соответствии с призывом «мочить» 
в третьем значении – расправляться.

Седьмого декабря в Новочебоксарске депутаты Игорь 
Моляков и Сергей Семенов встречались с вкладчиками 

Чувашкредитпромбанка. Об этом попросили избиратели, 
о чем говорит зарегистрированное в местном отделении 

СПРАВЕДЛИВОЙ РОССИИ в Новочебоксарске должным 
образом письменное обращение. Просили о встрече 

и представители многих УК и ТСЖ, также являвшихся 
вкладчиками банка. Вот за эту самую встречу, названную 

почему-то митингом, депутаты оштрафованы  решением суда.
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В Синьялах встретили торжественно В Синьялах встретили торжественно 

В назначенное время депутата и юри-
ста Григория Михайлова ожидали 40-50 
сельчан и экипированные видеокамерами 
и громкоговорителями полицейские, в ос-
новном подполковники…

…Игорь Юрьевич, предупреждаем, 
мы вынуждены составить протокол, по-
тому что это митинг. Хотите вы или нет, но 
это митинг… Мероприятие было сорвано: 
власть не дала сельчанам встретиться с 
депутатом. 

Сергей Семенов собирался поехать в 
Синьялы 28 декабря, о депутатской встре-
че уведомил заранее. На следующий день 
получил отказ.

Власть блокирует все попытки депута-
тов от СПРАВЕДЛИВОЙ РОССИИ общать-
ся с избирателями, оказывать им поддерж-
ку, хотя бы информационную. Может быть, 
в полиции знают какой-то особый закон, в 
соответствии с которым депутаты должны 
нижайше испрашивать разрешение на то, 
чтобы отчитаться перед избирателями? 

Тонюсенький лучик света в этом мрако-
бесии – судебное постановление об отказе 
в возбуждении административного дела в 
отношении Молякова. Депутат проводил 
одиночный пикет в поддержку жителей 
Синьял. К нему подошла девушка – просто 
посмотреть, и их стало двое. Какой-то доб-
рый человек написал заявление – митинг, 
мол, у нас тут. Ленинский райсуд Чебоксар 
принял решение не начинать администра-
тивное производство за отсутствием со-
става правонарушения.

– Страшно то, что власть начала актив-
но использовать правоохранительную и 
судебную систему, – делает нехороший вы-
вод юрист Григорий Михайлов. – Потому 
что она проигрывает и словом, и делом не-

большой группе депутатов от оппозиции. А 
мешать проведению встреч – настоящий 
беспредел: депутаты обязаны отчитывать-
ся перед избирателями – это по закону.

***
Какие цели преследует власть, устра-

ивая весь этот цирк? Хочет деморализо-
вать, замучить, извести, вынудить терять 
силы и нервы в судебных и иных разбира-
тельствах, отбирая таким образом время 
на полезную работу с избирателями. Ну, и 
«обезвреживает» – мол, пока они там от-
биваются, им некогда будет критиковать 
власть.

Если бы власть была умнее, такие си-
туации она разруливала бы в конструктив-
ном ключе. Подхватывала бы инициативы 
оппозиции, как она это делает на ниве за-
конотворчества, и говорила: да, проблема 
есть, мы о ней знаем и будем стараться ре-
шить. И не звучали бы эти проблемы так 
громко. Что тут скажешь? Сами виноваты. 
Сами делают из оппозиции и узников сове-
сти, и заложников власти. Ну и аминь, как 
говорится.

И напоследок – еще одна 
часть «марлезонского балета». 
Жители Синьял, опасающиеся 
строительства китайского завода 
на землях поселения, пригласили 
Игоря Молякова на 20 декабря, 
чтобы получить новую информацию 
по земельному вопросу. 

За фото спасибо  «Правде ПФО». 

СЛОВО НЕ ВОРОБЕЙ

Когда Когда 
язык – язык – 

врагвраг

МОЧИТЬ… 
«Отдельные журналисты ни 

одной статьи не написали о че-
ловеке труда, вкладывая добрую 
душу и сердце. Конкретную кри-
тику я всегда воспринимал, нет 
вопросов. Но с утра до вечера 
критикуют, всю ночь не спят – 
критикуют, сидят на заказах, на 
берегу договариваются…».

«Отдельные (журналисты 
или блогеры), которые приходят 
с разных регионов РФ, хорошо 
здесь устраиваются. И начинают 
писать, не знаю о чем и о ком. 
Лишь бы, значит, заработать на 
разных схемах. Поэтому нужно 
четко обозначить – надо их мо-
чить, как в народе говорят. Надо 
мочить. Рассказывать, откуда 
они приехали, с какими помыс-
лами, где живут, где трудятся, на 
чем зарабатывают. Об этом нуж-
но говорить».

Пресс-служба главы облек-
ла эти высказывания в лако-
ничную литературную форму и 
опубликовала их в изложении: 
«Он призвал журналистов боль-
ше рассказывать о людях труда, 
многодетных семьях, традициях 
и духовно-нравственных цен-
ностях народа, способствовать 
воспитанию подрастающего по-
коления настоящими патриотами 
Родины, своей земли». Получи-
лось примерно как с переводом 
строчки из русской песни: «И кто 
его знает, чего он моргает». А 
перевели ее так: «У него что-то с 
глазом».

«Мочить» быстро разлете-
лось по интернету, попало в фе-

Прежде чем что-то 
сказать, надо подумать. 

Тот, кто нарушает это 
непреложное правило, 

становится как минимум 
объектом для насмешек. 

Чиновники в своих не-
лепых высказываниях 
в последнее время все 

чаще пересекают грань, 
за которой начинаются 
оскорбления, наруше-

ния прав человека и 
тому подобные явления. 

Не будем вспоминать 
единороссов из других 

регионов, отличившихся 
недопустимыми речевы-

ми перлами. 
Но забыть слова чуваш-

ских чиновников про 
учителей-лентяев и жен-
щин, чье бесплодие объ-

ясняется наличием се-
мерых мужчин, совесть 

не позволяет. Однако 
эти как бы умозаключе-
ния потеряли часть сво-

ей яркости, померкнув 
18 января перед тирадой 
главы республики. Акку-

рат в этот день Михаил 
Васильевич, поздравляя 
журналистов с профес-

сиональным праздни-
ком в чувашском драм-

театре, сказал: 
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АКТУАЛЬНОЕ ИНТЕРВЬЮ

Я часто встречаюсь с крым-
чанами, они изъявляют желание 
поддерживать СПРАВЕДЛИ-
ВУЮ РОССИЮ, но нужны знако-
вые лица, усиление работы.

А крымскую ситуацию я, 
очевидно, знаю лучше дру-
гих депутатов – членов нашей 
фракции. И, учитывая то, что у 
меня есть опыт создания и ру-
ководства отделением партии 
в Чувашии, а здесь мы созда-
ли довольно сильную органи-
зацию, в партии приняли реше-
ние, что я должен поработать в 
этом направлении в Крыму. Я 
не отказался, потому что Крым 
мне дорог, важен. Я там вы-
рос, там закончил школу, 
там похоронены мои роди-
тели. Да и отчий дом в Кры-
му находится. Я участвую 
в поддержке республики, у 
меня хорошие отношения с 
властями, с главой респу-
блики Сергеем Аксеновым, 
с председателем Госсовета 
Крыма Владимиром Кон-
стантиновым. Практически 
каждый приезд встречаюсь 
с руководителями Крыма, 
чтобы обсудить вопросы, 
требующие решения.

– Вы теперь в Крыму 
бываете как руководитель 
регионального отделения 
СПРАВЕДЛИВОЙ РОССИИ 
или как председатель 
думского комитета?

– Я никогда не подчер-
киваю свой статус. Главное 
– поддержка Чувашии, Крыма, 
любого другого региона, а в ка-
ком я при этом статусе – не так 
уж и важно.

Ко мне обращается и руко-
водитель Татарстана Рустам 
Минниханов, и глава Баш-
кортостана Радий Хабиров, и 
Сергей Аксенов – тут геогра-
фия широкая… Я всегда от-
кликаюсь на эти обращения. А 
Чувашия мне очень дорога, я 
избран от нашей республики, 
работаю с обращениями ее жи-
телей, стараюсь помочь.

– На партийную работу в 
Крым вас надолго отправи-
ли?

– Думаю, это не вечная моя 
задача. Там стоит вопрос о 
создании местных отделений 
СПРАВЕДЛИВОЙ РОССИИ в 
каждом районе и городе. Надо 
организовать выпуск регио-
нальной партийной газеты, 
отладить партийную работу, 
которая пока выстроена слабо. 
Я думаю, что организую все, 
выстрою, а дальше они сами 
будут действовать – примерно 
в таком плане. Это задача года 
на полтора, и надо все успеть, 
чтобы подготовить партию в 
Крыму к выборам в Госдуму 
следующего созыва.

– Тут злопыхатели твер-
дили, что вот, Чувашию «ки-
нет» и пойдет оттуда в Гос-
думу.

– Нашей республикой я 
активно занимаюсь, но с вла-
стями взаимодействия нет. А 

с властями Крыма отношения 
великолепные. Этот регион и 
так не обделен вниманием фе-
деральных властей, тем не ме-
нее там не стесняются ко мне 
обращаться по вопросам, в 
которых я более компетентен, 
в которых могу оказать содей-
ствие.

– В Крыму вас считают 
своим, в Башкирии, Татар-
стане… А власть региона, 
чьи интересы вы представ-
ляете в Госдуме, единствен-
ная среди региональных 
властей, которая, мягко го-

воря, не старается идти с 
вами на контакт. Не могут 
найти повод, чтобы считать 
вас своим?

– В Чувашии власть стран-
ная. Сильная власть привле-
кает сильных, креативных 
людей, причем не стесняется 
выглядеть в чем-то менее ис-
кушенной. Сильная власть 
объединяет, слабая разъеди-
няет. Сильная власть не бо-
ится критики, она отвечает на 
критику более эффективными 
результатами работы. Опира-
ясь на сильных, ты сам ста-
новишься сильнее. А слабая 
всегда боится более сильных, 
ярких людей. Она действует 
не на основе аргументов, а 
использует административ-
ный ресурс и интриги. Жаль, 
но не зря Чувашию включили 
в десять слабейших регионов 
России. Республика получила 
очень печальный имидж – ин-
вестиции не идут в регион, уси-
ливается атмосфера апатии 
и падает доверие к власти. А 
без доверия невозможно соз-
дать дух созидания и позити-
ва. Особенно атмосфера про-
гресса важна для молодежи, 
поскольку для нее очень важна 
самореализация, а условий, к 
сожалению, для этого нет.

– Вы уже знаете Крым, 
имеете представление о на-
строениях его жителей и 
давно знакомы с населени-
ем Чувашии. В плане граж-
данской активности кто 
сильнее?

– Я не стал бы противопо-
ставлять, сравнивая жителей 
Чувашии и Крыма. Конечно, 
ментальность разная, это свя-
зано с историей, традициями, 
национальной структурой. 
Именно в этом разнообразии 
народов и регионов сила Рос-
сии. Народ Чувашии очень та-
лантливый и трудолюбивый, 
сыграл большую роль в фор-
мировании культуры и могу-
щества нашей страны. Кстати, 
в Крыму живет довольно много 
чувашей, и они вносят достой-
ный вклад в его развитие. Дав-
но, например, дружу с Васи-

лием Ивановичем Ивановым, 
который руководил космиче-
скими войсками в советские 
времена. Очень уважаемый 
человек. 

Крым впитал в себя все 
многообразие России. И еще 
республика прошла специфи-
ческий период существования 
постсоветского «украинско-
го» времени, он также имеет 
геополитическое значение. 
Поэтому руководить в Крыму 
намного сложнее. Проблем и 
безобразий там тоже хватает. 
Отличие в том, что Аксенов 
готов всех полезных и все по-
лезное использовать в интере-
сах Крыма, мы вместе выра-
батываем «дорожные» карты, 
ведем рабочие группы, уча-
ствуем в массовых и закрытых 
мероприятиях. Мы объединены 
общей целью – сделать жизнь 
крымчан лучше. 

Как-то зашел к нему с про-
блемой. В Евпатории обще-
ственная организация зани-
мается инвалидами, собирают 
благотворительную помощь, 
а с них берут налог на имуще-
ство. Хотя они своей работой 
помогают государству. Он тут 
же позвонил, поручил разо-
браться. То есть реакция – мо-
ментальная, если что-то надо 
решить, этот руководитель не 
на бумаге пишет, а сразу все 
разруливает. Он знает, что я 
представляю оппозиционную 
партию, но внимания на это не 
обращает. Главное – интере-
сы Крыма, его жителей. Руко-
водителям районов, городов, 

организаций так и говорит: с 
этим депутатом Госдумы мы 
много работаем, он нам очень 
помогает, познакомьтесь и ра-
ботайте с Аксаковым.

– Это хорошо, что руко-
водитель Крыма так разум-
но ведет себя при решении 
проблем своего региона. И 
все же вы теперь руководи-
тель крымского отделения 
оппозиционной партии, не 
приведет ли это к появле-
нию напряженности в ваших 
отношениях?

– Я в партии не 
первый день, и Ак-
сенов это хорошо 
знает. Вот только 
что побывал в Сим-
ферополе, местная 
пресса чуть ли не 
каждый мой шаг 
по Крыму сопро-
вождала, при этом 
зная, что я – руко-
водитель регио-
нального отделе-
ния оппозиционной 
партии. Встретился 
с главой Крыма 
Сергеем Аксено-
вым, министром 
финансов Ириной 
Кивико, министром 
внутренней поли-
тики, связи и циф-
рового развития 
Сергеем Зыряно-
вым, и везде все по 

делу – о совместных шагах 
поддержки Крыма, никакой 
дешевой политики. Более того, 
до назначения руководителем 
крымского отделения партии 
я проводил встречи со сторон-
никами СПРАВЕДЛИВОЙ РОС-
СИИ в разных городах Крыма. 
В августе, например, съездил 
в Керчь, за два дня до встречи 
предупредил, когда буду. На 
встречу со мной пришли по-
рядка 500 человек. Мероприя-
тие прошло в хорошо оформ-
ленном помещении. Никто ни 
из администрации Крыма, ни 
из администрации города не 
звонил управляющему муни-
ципальными помещениями, 
чтобы помешать встрече, не 
запугивал последствиями, там 
такое в голову чиновникам не 
придет. 

– И что, объявления о 
встрече никто не срывал?

– Если бы вы там задали 
такой вопрос, вас просто не по-
няли бы.

Приехал на мероприя-
тие в Крымский университет. 
Ректор попросил войти в на-
блюдательный совет: «Нам 
нужно опираться на ваш опыт, 
знания. Нам нужно, чтобы вы 
у нас регулярно выступали 
перед студентами, делились 
с ними знаниями». А в Чуваш-
ский госуниверситет не могу 
пробиться, чтобы встретиться 
со студентами на родном эко-
номическом факультете – вы-
строены заслоны. Это вызы-
вает и улыбку, и досаду. Все 

ведущие московские вузы раз-
рывают просто, просят прие-
хать и рассказать о последних 
трендах на финансовом рынке 
и в экономике. А здесь в уни-
верситете – препоны, лишь бы 
встреч со мной не было. Что 
угодно придумают, чтобы не 
дать провести встречу. Это и 
есть признак слабости и глупо-
сти местной власти и местных 
чиновников. Причем на встре-
чах в вузах политические во-
просы я намеренно обхожу, там 
идет только профессиональ-
ный разговор. Говорю о цифро-
вой экономике, о современных 
финансовых технологиях. И 
нашим молодым людям важно 
знать современные тенденции, 
да им это просто интересно. 
А вот в Крым поеду – мы там 
целую программу выстроим, 
как превратить университет в 
самый передовой научно-об-
разовательный центр России.

– Грустно получается с 
Чувашией-то, Анатолий Ген-
надьевич…

– Очень люблю Чувашию, 
знаю, что здесь имеется огром-
ный потенциал, и я жду пере-
мен. Да, вошли мы в десятку 
отстающих, деньги нам выде-
лили. Но эти два миллиарда 
рублей надо эффективно ис-
пользовать. Ведь их можно по-
тратить – и ничего не получить, 
то есть попросту «проесть». А 
можно распорядиться ими так, 
что они создадут и новые объ-
екты, и принесут дополнитель-
ный доход в бюджет.

– Нынешняя власть Чува-
шии сможет ими так распо-
рядиться?

– Эта власть – вряд ли. Но 
я надеюсь, что власть поме-
няется. В этом году состоятся 
выборы главы, после которых 
могут прийти новые, толковые, 
преданные республике люди. 
Они будут способны объеди-
нить общественность, пред-
принимателей, вообще всех 
вокруг идеи развития респу-
блики, повышения благососто-
яния, идеи создания условий 
для комфортной жизни. Чтобы 
это был современный, раз-
витый регион. В Чувашии для 
этого все условия есть. Долж-
на прий ти умная, креативная и 
желающая достичь того, о чем 
я сказал, команда. 

Профессионализм, жизнен-
ный опыт, знания, молодость 
и энергия Олега Николаева, 
назначенного недавно пред-
седателем Комитета Госдумы 
по делам национальностей, 
позволят возглавить эту ответ-
ственную работу в интересах 
благополучия и дальнейшего 
развития республики. От души 
поздравляю его с новой долж-
ностью и желаю сил и энергии 
в объединении усилий жителей 
республики, деятелей науки и 
культуры, политиков, разделя-
ющих нашу обеспокоенность 
за будущее родной Чувашии. 

Беседовала Ольга Дятлова

Анатолий Аксаков – Анатолий Аксаков – 
о взаимопонимании в Крыму о взаимопонимании в Крыму 

и о препонах в Чувашии и о препонах в Чувашии 1
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Напомним, эпопея со стро-
ительством молокоперера-
батывающего комплекса в 
рамках реализации проекта 
«Сычуань-Чувашия» нача-
лась еще в позапрошлом году, 
когда в окрестностях дерев-
ни Эхветкасы Моргаушского 
района впервые были заме-
чены китайцы. Тогда местное 
население дружно встало на 
защиту своих прав. Протест 
в конце концов трансформи-
ровался в решение Собрания 
депутатов Москакасинского 
сельского поселения об отказе 
изменить генплан в интересах 
китайских инвесторов. Иници-
аторам проекта не помогли ни 
административное давление 
на сельских активистов, ни 
увещевания, ни обещания пре-
вратить деревню в рай.

Не прошло и трех месяцев 
со дня проведения публичных 
слушаний в Москакасах, как 
летом прошлого года «китай-
ская эпидемия» перекинулась 
на Цивильский район. И снова 
закипели страсти. Эстафетную 
палочку от эхветкасинцев при-
няли жители д. Красная Горка, 
чьи окрестности облюбовали 
представители китайской 
компании. Финал очеред-
ной затеи был очевиден – 
местные депутаты по при-
меру своих моргаушских 
коллег не осмелились пой-
ти против воли народа.

Тогда власти вытащили 
из шляпы очередного кро-
лика – так называемый склад-
ской центр возле деревни Иль-
беши Чебоксарского района. 
Реакция местного населения 
не заставила себя долго ждать 
– протестная волна захлестну-
ла все Синьяльское сельское 
поселение. 

ПОДТАСОВКА И…

Эпопея с проталкиванием 
китайского проекта поставила 
республиканское руководство 
в довольно неудобное, если не 
сказать больше, положение. 
Вместо того, чтобы с самого на-
чала расставить все точки над 
«i», оно заняло двойственную 
позицию: «Я – не я и лошадь не 
моя». Еще в позапрошлом году 
на встрече с жителями Мор-
гушского района глава Чува-
шии Михаил Игнатьев сделал 
вид, что знать не знает о про-
даже земли китайцам. 

Обсуждения этой пробле-
мы всеми способами стара-
лись избегать и на сессиях 
Госсовета Чувашии. Депутаты 
от партии СПРАВЕДЛИВАЯ 
РОССИЯ Игорь Моляков и Сер-
гей Семенов не раз пытались 
включить вопрос о строитель-
стве китайского завода в по-
вестку дня, но представители 
«Единой России» раз за разом 
голосовали против. 

– Мы тогда и с трибуны, и в 
кулуарных беседах, – вспоми-
нает Сергей Семенов, – не раз 
предупреждали коллег: пока 
не поздно, надо досконально 
изучить вопрос, обозначить 

свою позицию, чтобы не допу-
стить неконтролируемого раз-
вития событий. Но все было 
бесполезно. Депутаты от пар-
тии большинства лишь отма-
хивались и смотрели на нас с 
Игорем Юрьевичем чуть ли не 
как на дураков. Только один раз 
на сессии – а было это 30 мая 
2019 года – когда уже поднял-
ся шум вокруг строительства 
китайского молочного завода 
возле деревни Красная Горка в 
Цивильском районе, по наше-
му настоянию была заслушана 
информация министра сель-
ского хозяйства Артамонова. 
Но и тогда дело до обсуждения 
не дошло – наша инициатива 
была заблокирована. А ситуа-
ция тем временем накалялась 
все больше. Момент был упу-
щен. И вот власти теперь полу-
чили то, что хотели, вернее, не 
хотели бы получить. 

Многие, кто знаком с ситу-
ацией, едины во мнении: если 
бы республиканские власти 
с самого начала не стали ве-
шать населению лапшу на уши, 
проект имел бы все шансы 
быть реализованным. Уже на 
начальном этапе стало ясно, 
чьи уши торчат из-за затеи на-

поить жителей республики мо-
локом с китайским привкусом. 
Случайно это или нет, но во 
всех тех районах, где зарожда-
лось предмайданное настро-
ение, были не раз замечены 
высокопоставленные чинов-
ники: тогдашний министр эко-
номики Владимир Аврелькин 
и министр сельского хозяйства 
Сергей Артамонов – в Эхветка-
сах, министр труда и социаль-
ной защиты Сергей Димитриев 
– на публичных слушаниях в 
Синьяльском сельском посе-
лении. 

Да и трудно поверить, что 
Михаил Игнатьев не ведал, 
что творится у него под боком. 
Нет сомнения в том, что изна-
чально вся эта история должна 
была развиваться по сцена-

рию, написанному в кабинетах 
«стекляшки». Причем было 
подготовлено сразу несколько 
запасных вариантов: если со-
рвется в одном районе, в дей-
ствие вступает другой проект. 
К примеру, 26 июня 2019 года, 
то есть после того, как эхветка-
синцы отстояли свои наделы, 
администрация Второвурман-
касинского сельского поселе-
ния Цивильского района под 
давлением местных жителей 
вынуждена была отменить 
предыдущее решение о про-
ведении публичных слушаний 
по проекту строительства ки-
тайского молочного завода 
вблизи деревни Красная Горка. 
В тот же день (!) председатель 
Кабинета Министров Чувашии 
Иван Моторин в спешном по-

рядке подписал скандаль-
ное  Постановление № 257 
«О переводе земель-
ных участков из земель 
сельскохозяйственного 
назначения в земли про-
мышленности, энерге-
тики, транспорта, связи, 
радиовещания, телеви-

дения, информатики, земли 
для обеспечения космической 
деятельности, земли обороны, 
безопасности и земли иного 
специального назначения». В 
приложении к этому документу 
как раз и фигурирует земель-
ный участок возле д. Ильбеши. 

Обращает на себя внима-
ние схожесть развития ситу-
аций и в Цивильском, и в Че-
боксарском районах. И там, 
и тут земельные участки, на 
которых планировалось стро-
ительство молочного завода, 
долгое время не осваивались 
и даже успели покрыться ку-
старниковой растительностью. 
Но самое главное сходство в 
том, что оба участка принадле-
жат ООО «Развитие».      

Власти, видимо, проучен-

ные горьким опытом, в случае 
с Ильбешами даже словом не 
обмолвились о молочном заво-
де. Если верить официальным 
документам, речь шла лишь об 
изменении правил использо-
вания земель в связи со строи-
тельством складского центра. 
Но за этой безобидной форму-
лировкой селяне разглядели 
попытку властей подтасовать 
факты и единым фронтом вы-
ступили против.   

…И ПОТАСОВКА

Она в Синь        яльском 
сельском поселении случи-
лась дважды – на рубеже ста-
рого и нового года. Первый раз 
народ на публичные слушания 
собрался 28 декабря 2019 года. 

– Почему была назначена 
именно эта дата, думаю, всем 
понятно, – говорит председа-
тель местного отделения пар-
тии СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ 
в Чебоксарском районе Луиза 
Шогулина. – Власти, видимо, 
всерьез полагали, что люди 
будут заняты подготовкой к 
Новому году, и под этот шумок 
хотели провести публичные 
слушания в кругу приближен-
ных лиц. Но им это не удалось. 
Народ сразу же почуял нелад-
ное и повалил в местный клуб. 
И это, как мне кажется, для 
представителей власти стало 
неприятным сюрпризом.

Сельский клуб не смог 
вместить всех желающих. С 
первых же минут атмосфера 
накалилась до предела. Свое-
образным катализатором 
всплеска эмоций стали и не-
внятные выступления пред-
ставителя ООО «Развитие» и 
главы администрации Чебок-
сарского района Владимира 
Димитриева, которые так и не 
смогли дать исчерпывающих 
ответов на вопросы селян. 

Обещание заместителя дирек-
тора ООО «Развитие» Николая 
Маслова в случае строитель-
ства складского центра трудо-
устроить 150 местных жителей 
и обеспечить поступление 5 
млн рублей в бюджет посе-
ления вызвало у участников 
слушаний откровенный смех. 
«Пять миллионов – это стои-
мость одной небольшой квар-
тиры в городе! – выкрикнул 
один из присутствующих. – Мы 
все в ней не поместимся!»

По требованию сельчан все 
местные депутаты, присут-
ствовавшие на слушаниях, вы-
нуждены были выйти к сцене. 
Фактически люди вырвали из 
них обещание голосовать про-
тив изменения правил исполь-
зования земельного участка на 
собрании депутатов, которое 
по горячим следам назначили 
на 10 января.  

10 января 2020 года дей-
ствительно состоялось откры-
тое заседание Собрания де-
путатов сельского поселения. 
Оно прошло так же сумбурно, 
с накалом страстей, как и пу-
бличные слушания. Дело даже 
дошло до рукоприкладства. 
Единственным человеком, пы-
тавшимся направить обсужде-
ние вопроса в правовое русло 
и сумевшим превратить разъ-
яренных людей в адекватных 
слушателей, был Игорь Моля-
ков.

Вот как описал его высту-
пление блогер Юрий Пичугин, 
присутствовавший на том за-
седании и которого трудно 
заподозрить в предвзятости 
(стиль и орфография сохране-
ны. – Авт.): «Ситуацию пытался 
разрядить депутат от СР Игорь 
Моляков, сообщив залу, что 20 
января в г. Владимир в регио-
нальной инстанции арбитраж-
ного суда будет обжаловано 
постановление КМ Чувашии. 

Везде страсти кипят 

Финиш уходящего и старт нового года ознаменовались в 
Чувашии новым скандалом, связанным с предполагаемым 

строительством китайского молокоперерабатывающего 
комплекса. Хотя на последних публичных слушаниях, 
которые прошли в Синьяльском сельском поселении 

Чебоксарского района, официально речь шла всего лишь 
о складском центре, но даже такая завуалированность не 

спасла проект от провала. 

в Красной Горкев Эхветкасах

Если бы руководство 
Чувашии взяло 
верный тон общения с 
населением, вело бы себя 
честно, проблему удалось 
бы решить без скандалов.
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При этом Игорь Юрьевич пред-
ложил идти несколькими пу-
тями, чтобы нейтрализовать 
хитро-мудрые схемы скупки СХ 
земель и их продажи под что 
угодно, лишь бы продать. Это 
было важное, во многом ключе-
вое выступление!». 

– Честно говоря, я не плани-
ровал выступать, – признался 
Игорь Моляков, – но обстоятель-
ства заставили. Фактически со-
брание депутатов превратилось 
в неуправляемое вече. У меня 
создалось впечатление, что 
власти сознательно хотели дис-
кредитировать собрание. Вдруг 
откуда-то появились какие-то 
подозрительные личности, ко-
торые начали провоцировать 
людей. Возникла потасовка. 
Немного успокоились только 
тогда, когда я призвал собрав-
шихся решить вопрос исклю-
чительно в правовом русле и 
рассказал им о судебных делах, 
связанных с переводом земель-
ного участка, на котором якобы 
запланировано строительство 
складского центра, из одной ка-
тегории в другую. 

ФЕМИДА 
С ПРОЗРАЧНОЙ ПОВЯЗКОЙ

Игорь Моляков рассказыва-
ет, что защита прав синьяльцев 
в судебном порядке осущест-
вляется по двум направлениям: 
оспаривание законности подпи-
сания постановления № 257 и 
запрета на проведение местно-
го референдума. 

– Как известно, – говорит 
он, – жители деревни Ильбе-
ши подали в суд коллективный 
иск с требованием отменить 
постановление правительства 
республики о переводе земель-
ного участка площадью 65 га 
из категории земель сельско-
хозяйственного назначения в 
земли промышленности для 
строительства складского цен-
тра. Они полагают, что эта про-
цедура проведена с наруше-
нием закона. Дело в том, что 
земельный участок имеет одну 
особенность – примерно на по-
ловине его площади находятся 
залежи уникальной глины, име-
ющей особую ценность. В таких 
случаях перевод осуществляет-
ся в соответствии с законода-
тельством в ином порядке, чем 

это было сделано в Чувашии. 
Почему это требование было 
проигнорировано и в районном, 
и в Верховном суде Чувашии, 
куда перекочевало дело, пред-
ставители власти нам внятно 
так и не смогли объяснить, а по-
тому мы вышли с ходатайством 
об истребовании всех докумен-
тов или их заверенных копий, 
касающихся назначения земель 
в Чебоксарском районе. 

А далее, по словам Игоря 
Молякова, началась форменная 
судебная волокита. Из-за того, 
что запрашиваемые документы 
так и не были представлены, не-
сколько раз пришлось перено-
сить сроки заседания суда. 

– Наконец представитель 
ответчика предъявил суду ко-
пии документов, – продолжает 
Игорь Юрьевич. – Но по боль-
шому счету их документами 
назвать нельзя, потому что они 
были без подписи, без завере-
ния печатью. То есть их смело 
можно назвать филькиной гра-
мотой. Таким образом, пред-
ставители власти юридически 
не смогли аргументировать 
правомочность подписания Мо-
ториным постановления № 257. 
Однако, несмотря на очевид-
ность фактов, Верховный суд 
Чувашии отказал в коллектив-
ном иске. У нас остался един-
ственный шанс – обжаловать 
это решение в Первом апелля-
ционном арбитражном суде во 
Владимире.

Еще более казуистически 
развивалась история с рас-
смотрением дела о проведении 
местного референдума. 

Как уже сообщалось в прес-
се, после митинга, состоявше-
гося 5 октября прошлого года в 
Кугесях, инициативной группой 
было принято решение о про-
ведении референдума, чтобы 
жители Синьяльского сельско-
го поселения смогли выразить 
свое отношение к строитель-
ству китайского молочного ком-
плекса. 

– Инициаторы референдума 
все документы оформили стро-
го в соответствии с законом, 
– поясняет Игорь Моляков. – 
Председатель группы обратил-
ся к главе сельского поселения, 
но в местной администрации 
отказались обсуждать вопрос 
под видом того, что не создана 
избирательная комиссия. Тогда 
согласно закону инициаторы об-
ратились в райадминистрацию, 
но там их отослали обратно в 
администрацию сельского по-
селения. Круг, таким образом, 
замкнулся. Пришлось выйти 
с исковым заявлением в рай-
суд. Но судья Афанасьев сво-
им решением не удовлетворил 
исковое заявление, дескать, 
сначала должна быть сформи-
рована межведомственная ко-
миссия. Это решение оспорено 
в Верховном суде Чувашии. 
Несмотря на то, что все сроки 
прошли, Верховый суд так и не 
рассмотрел дело. Инициаторам 
референдума пришлось напи-
сать жалобу в Верховный Суд 
России. Так что борьба продол-
жается.

Алексей Кряжинов

Фото автора, «Правды ПФО» 
и «Таван Ен».

Комментарий депутата 
Госдумы России 

Олега Николаева: 
– Мне уже не раз приходилось давать комментарии 

на эту тему, но недавние события, связанные с предпо-
лагаемым строительством молокоперерабатывающего 
комплекса в рамках реализации проекта «Сычуань-Чу-
вашия», вынуждают это делать вновь. В данной истории 
очень важно отделить зерна от плевел. Сейчас представи-
тели власти пытаются обвинить депутатов от оппозиции 
и некоторых активистов, вовлеченных в этот конфликт, в 
том, что они якобы выступают против привлечения инве-
стиций в республику. Такая позиция – не что иное, как по-
пытка свалить с больной головы на здоровую. Могу офи-
циально заявить, что члены фракции «СПРАВЕДЛИВАЯ 
РОССИЯ» в Госсовете Чувашии и на сессиях, и на встре-
чах с гражданами, наоборот, всегда критиковали власти 
за плохую работу по увеличению объемов инвестиций в 
экономику республики. Это – во-первых.

Во-вторых. Скандал вокруг китайского проекта, кото-
рый длится уже почти два года, то затухая, то разгораясь 
вновь, лишний раз свидетельствует не только о систем-
ных управленческих ошибках правительства Чувашии, о 
которых мне не раз приходилось говорить, но и об ущем-
лении конституционных прав граждан, о попытках вос-
препятствовать их волеизъявлению, что идет вразрез с 
основными идеями недавнего Послания президента Рос-
сии Владимира Путина. Еще раз повторю свои слова из 
комментария по поводу Послания, сказанные недавно: «В 
связи с этим каждому человеку важно осознавать зна-
чимость и важность своей роли в огромной системе на-
шего Отечества. Гражданин должен реально оценивать 
свои возможности и активно участвовать в реализации 
масштабных перемен и задач. Будь то производство, об-
разование, оказание медицинской помощи, выращива-
ние сельскохозяйственной продукции или многое другое. 
Огромной системе государственного механизма важна 
деятельность каждого». Какие бы стратегически важ-
ные задачи ни ставил перед страной президент, но без 
мобилизации всех сил общества и потенциальных воз-
можностей каждого гражданина, без вовлечения его в 
управление муниципальным образованием и в конечном 
счете – государством решить их невозможно. Именно 
эту задачу на местном уровне пытались решить жители 
Синьяльского сельского поселения, но, к сожалению, по-
лучили по рукам. Это говорит о том, что власти республики 
не умеют говорить с народом. Например, недавно узнал, 
что Минюст Чувашии всерьез намерен отменить решение 
Собрания депутатов Синьяльского сельского поселения 
от 10 января нынешнего года. Я полагаю, что формально 
основания для этого могут быть, но ведь жизнь гораздо 
сложнее циркуляров, и к решению проблемы надо под-
ходить с учетом всех факторов.

Я уверен: если бы руководство Чувашии с самого на-
чала взяло верный тон общения с населением, вело бы 
себя честно и заняло бы четкую позицию, проблему уда-
лось бы решить без скандалов и в интересах всех сторон. 
Но вместо этого власти стали действовать с точностью до 
наоборот. Я с удивлением узнал, что, оказывается, еще 11 
апреля 2018 года под председательством Сергея Артамо-
нова состоялось заседание рабочей группы по вопросам 
оборота земель сельскохозяйственного назначения в Чу-
вашии. На нем по ходатайству ООО «Развитие» рассма-
тривался как раз вопрос о переводе земельного участка 
площадью 65 га возле д. Ильбеши в земли промышлен-
ности. На том заседании администрация Чебоксарского 
района, как сказано в протоколе, не поддержала «разме-
щение на испрашиваемом земельном участке промыш-
ленно-складского комплекса. Более того, Минэкономраз-
вития республики отметило «отсутствие информации об 
обеспеченности проекта источниками финансирования». 
Но прошел всего год – и позиция обоих оппонентов из-
менилась на 180 градусов. Теперь глава Чебоксарской 
райадминистрации Димитриев рьяно агитирует за стро-
ительство складского комплекса. Что же поменялось 
за это время? Ответ напрашивается сам собой: всплыл 
проект строительства китайского молокоперерабатыва-
ющего комплекса. Я не ставлю под сомнение намерения 
ООО «Развитие», может, общество действительно хочет 
построить складской центр, но, как говорится, факты – 
вещь упрямая.

В итоге страдают все стороны: и власть, которая из-
рядно дискредитировала себя, и инвесторы, которых 
водят за нос, и местные жители, чье мнение чиновники 
пытаются игнорировать. Но самая главная потеря, на мой 
взгляд, в том, что подорвана вера и инвесторов, и граж-
дан в руководство Чувашии. 

одинаково: 

в Синьялах

Так сегодня выглядит скандаль-
ный земельный участок 
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Ч У В А Ш И Я ПАНОРАМА
В ПАРТИИ 

Социологи узнали об ожиданиях россиян от 2020 года. По данным 
Левада-центра, большинство опрошенных ждут отставок министров 

(и это уже произошло), коррупционных скандалов и массовых 
протестов. При этом число россиян, считающих, что наступивший 

год будет удачным лично для них, стало максимальным за семь 
лет, сообщают «Ведомости» со ссылкой на данные опроса Левада-

центра, проведенного 12-18 декабря 2019 года.

Глава Счетной палаты Алексей Кудрин заявил, что палата оценивает 
объем воровства из федерального бюджета России в пределах 2-3 

миллиардов рублей в год, сообщает РИА «Новости».

Год, напряженный для 
политики и экономики

Два-три миллиарда в год

ОПРОС

ВОРУЮТ

«Освоив» Чебоксарский район, «Юрма» похоже, взялась 
за Цивильский – земли Рындинского сельского поселения, 
расположенные в непосредственной близости от Рындино.

Опять запахло пометом 

На первом в этом году заседании 
бюро Совета регионального 
отделения СПРАВЕДЛИВОЙ 
РОССИИ обсуждались разные 
вопросы. Впереди – выборы, 
поэтому было о чем поговорить.

Да, будет непросто. Но, несмотря 
на трудности, у партии есть реальные 
шансы показать достойные результа-
ты, поскольку популярность ее рас-
тет. Особенно радует, что в партийные 
ряды вливаются молодые люди. На 
этом заседании бюро депутат Госдумы 
и руководитель регионального отделения 
СПРАВЕДЛИВОЙ РОССИИ Олег Никола-

ев вручил партийные билеты 10 новым 
членам партии.

Билеты вручили молодым

В Янтиково встали на лыжи

В Цивильске к «Акции 
Добра», объявленной 
в канун новогодних 
праздников депутатом 
Цивильского 
районного Собрания 
Сергеем Беккером, 
присоединились 
активисты 
местного отделения 
СПРАВЕДЛИВОЙ 
РОССИИ, студенты и 
преподаватели, родители, 
неравнодушные жители. 

Сладкие подарки и 
игрушки вручались детям, 
нуждающимся в особом вни-
мании. Мероприятие решено 
продлить до конца января. 

В Алатыре «Молодежка» СПРАВЕДЛИВОЙ 
РОССИИ в первые дни года провела акцию 
«Твори добро». Дед Мороз со Снегурочкой 
дарили детям сладкие подарки. Маршрут 
проходил по центральной части города. Ребята 
читали стихи и просили сделать совместное 
фото. 

А накануне Рождества прошла акция «Безопас-
ное детство». В нескольких точках города родители 
получали для детей симпатичные светоотражаю-
щие наклейки на одежду. Цель акции – обезопасить 
маленьких пешеходов в темное время суток. 

13 января шумерлинские 
партийные активисты посетили 
Центр социальной помощи 
населению, куда обычно приходят 
многодетные и малоимущие 
семьи. Активисты раздали детям 
подарки – пакеты с кондитерскими 
изделиями фирмы «Акконд».

– Мы ежегодно посещаем Центр, 
– говорит председатель местного от-
деления СПРАВЕДЛИВОЙ РОССИИ в 
Шумерле Вячеслав Камышев. – Это 
уже стало традицией. Но в этом году 
мы решили изменили дату. Дело в 
том, что в Новый год дети и так полу-
чают немало подарков, вот мы и ре-
шили продлить для них праздник.

– Я многодетный отец, – добавил 
участник благотворительной акции Де-

нис Попков, – и хорошо знаю, насколько 
важно для детей внимание. Для них даже 
самый маленький подарок превращается 
в большую радость.

Зима в этом году лыжников 
не балует. Однако в Янтиково 
успели «поймать» снег и провели 
лыжные соревнования. Их 
организовало местное отделение 
СПРАВЕДЛИВОЙ РОССИИ. 

В соревнованиях участвовали 
люди разных возрастов. Первое ме-
сто занял ветеран спорта Виталий 
Васильевич Феофанов, второе – Ни-
колай Юрьевич Тимофеев.

Председатель местного отделения 
партии Надежда Феофанова поздра-
вила участников соревнований и вру-
чила им призы.

Все праздники (очевидцы го-
ворят, что с декабря) большегрузы 
вывозили на поля птичий помет. И 
если сначала – твердые массы, то 
позже – жижу. Зловоние накры-
ло округу, жители села Рындино в 
шоке, цивиляне тоже чувствовали 
неприятный запах. Насколько это 
законно и правильно, предстоит 
оценить соответствующим струк-
турам.

Депутат Сергей Беккер под-
готовил запросы в Минприроды и 
Минсельхоз, в природоохранную 
прокуратуру, Роспотребнадзор и 
т.д. Но даже если бумаги и в поряд-

ке, есть небольшая вероятность, 
что технологии вывоза птичьего 
помета на поля сельскохозяйствен-
ного назначения грубо нарушены. 
Мало того, что помет может сжечь 
все, что росло на полях раньше – с 
талыми водами он реально может 
попасть в Цивиль и, что еще страш-
нее, добраться до скважин водоза-
бора, откуда питается и Цивильск, 
и округа. 

Рындинцы рассказывают, что 
вывоз помета на поля прекратился, 
но не верят, что это надолго. «Мы 
будем следить за развитием ситуа-
ции», – говорит Сергей Беккер.

Большая радость 
для маленьких

Согласно исследованию, скан-
далов и отставок ожидают 66% 
россиян, что стало рекордным по-
казателем с 2013 года. Массовых 
протестов ждут 45% опрошенных. 
Этот показатель вырос на 1 про-
центный пункт по сравнению с ожи-
даниями на 2019 год и на 10 п.п. – на 
2018-й.

В то же время число россиян, 
которые считают, что в 2020 году 
случится экономический кризис, 
стало меньше – 45%. По сравнению 
с опросом за предыдущий год по-
казатель снизился на 8 п.п. Также 
респонденты стали меньше ждать 
вооруженных конфликтов с со-
седними странами (23%) и войны с 
США или НАТО (14%). Эти показате-
ли снизились на 11 п.п. и 5 п.п. соот-
ветственно.

По мнению 63% россиян, насту-

пивший год будет лучше предыду-
щего. В 2019 году этот результат 
был ниже на 5 п.п. Еще 55% опро-
шенных считают, что новый год бу-
дет напряженным для политики, а 
57% – для экономики (в прошлом 
году такую точку зрения высказа-
ли 63 и 65% респондентов соответ-
ственно).

По данным Левада-центра, 65% 
опрошенных считают, что этот год 
будет спокойным лично для них и их 
семей. Это также стало рекордом с 
2013 года.

При этом опрос ВЦИОМ, про-
веденный в ноябре-декабре 2019 
года, показал, что на хороший год 
для себя и своих семей надеются 
49% россиян. Еще 37% респонден-
тов выразили точку зрения, что 
год будет в целом хорошим для 
страны.

Эти 2-3 миллиарда проходят по уголовным делам, однако общий объ-
ем финансовых нарушений, выявляемых аудиторами, насчитывает сотни 
миллиардов рублей. В 2019 году, например, такого рода нарушений было 
выявлено на 804 миллиарда рублей.

«Но примерно треть из них – нарушения бухгалтерского учета. Их ис-
правляют по ходу проверок. Еще треть – это нарушения процедур закупок, 
которые не являются уголовными преступлениями», – уточнил Кудрин.

Алексей Кудрин рассказал, что Счетная палата будет постепенно пере-
ходить от поиска финансовых нарушений к выявлению системных про-
блем в финансовой сфере. К средине 2020 года ведомство перейдет на 
новую модель управления.
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НАКАЗАНИЕ

Замчинская получила реальный срок

Верховный суд Чувашии, рассмотрев апелляцию прокуратуры, заменил руководителю 
ЗАО «Аудит-Консалтинг» Маргарите Замчинской условный срок на реальный – родной 
сестре министра финансов назначено 5 лет и 6 месяцев колонии общего режима.

В Чувашии рождаемость снизилась на 11,8%, смертность — на 2,6%. При этом 
смертность превышает рождаемость на 30,4%. 

Троллейбус № 100 

Грабитель позвонил 
в полицию, но передумал

ГОРОДСКОЙ ТРАНСПОРТ

НУ И НУ!

ПО ДАННЫМ ЧУВАШСТАТА

14 января между Чебоксарами и Новочебоксарском открылся 
троллейбусный маршрут № 100. 

В городской отдел полиции № 6 обратилась 43-летняя чебоксарка. 
Возле жилого дома по улице Хевешской мужчина похитил у нее 

сумку с документами.

Смертность превышает рождаемость 
почти на треть

ООО «МВК «Экоцентр» суд признал виновным в административном 
правонарушении – воспрепятствовании проведению проверки. 

ПО ЗАКОНУ

«Экоцентр» привлекли 
к ответственности

Такие люди достойны почестейТакие люди достойны почестей
ИЗ ПОЧТЫ

Владимир Аркадьевич 
родился в Козловке 
26 марта 1954 года. 
Учился в Козловской 
средней школе 
№ 1, затем поступил в 
Сызранское высшее 
военное авиационное 
училище летчиков. 
Служил в боевых частях 
ВВС Вооруженных Сил 
СССР с 1975-го по 1992 
год.

Общий налет на верто-
лете МИ-8 МП – 2400 часов, 
выполнил более 400 прыж-

ков с парашютом. За прояв-
ленные мужество, профес-
сиональное мастерство при 
поиске и эвакуации в слож-
нейших погодных условиях 
суровой зимы Казахстана 
экипажа в составе космо-
навтов Лебедева В.В. и Бере-
гового А.Н. Владимир Пота-
пов был награжден в 1984 г. 
орденом Красной Звезды. 
В условиях мирного време-
ни такой награды удостаи-
ваются немногие. Награж-
ден Потапов и медалями 
– их более десяти.

Весной 1992 г. гвардии 
майор авиации Потапов был 

уволен в запас и имел воз-
можность выбрать место жи-
тельства в любой точке Рос-
сии. Но решил вернуться на 
малую родину – в Козловку, 
где родился и вырос.

Здесь Владимир Ар-
кадьевич с присущей 

ему энергией включился 
в общественную работу. К 
нему потянулись люди за по-
мощью и поддержкой в ре-
шении различных вопросов. 
Бросая свои дела и заботы, 
он добивался их положи-
тельного решения. Именно 
поэтому начиная с 1994 г. 
козловчане избирали Пота-
пова депутатом городского, 
затем районного Собрания. 
На собраниях Владимир Ар-
кадьевич выступал всегда 
смело и открыто. Отдельным 
руководителям это не всег-
да нравилось, но Владимир 
Потапов решал не свои про-
блемы, а защищал интересы 
людей. 

Чтобы быть настоящим 
слугой народа, нужно иметь 
терпение, выдержку и уме-
ние. Всеми этими качества-
ми обладал наш друг, депу-
тат Владимир Потапов. 

В декабре 1999 года его, 
как человека с управленче-
скими способностями, на-
значили директором Коз-
ловского сельского лесхоза 
– филиала ОРГУ «Чуваш-
сельлес», объединяющего 
Урмарский и Козловский 
районы. Работа – очень от-
ветственная, связанная с 
сохранением и разведением 
леса, с проведением проти-
воэрозионных мероприятий. 
Когда он руководил сельлес-
хозом, только в Козловском 
районе было посажено про-
тивоэрозионных лесных на-
саждений на площади 90 га.

Владимиру Аркадьеви-
чу не сиделось дома – он 
всегда находился в гуще со-
бытий. По его инициативе в 

сентябре 2010 года был соз-
дан Козловский городской 
Совет ветеранов (пенсио-
неров) войны, труда, Воору-
женных Сил и правоохрани-
тельных органов (КГСВ), он 
был избран его председа-
телем, а я – заместителем. 
Как-то он сказал мне: «Нико-
лаич, мне не стыдно за про-
житые годы. Я возвратился 
на малую Родину, чтобы вер-
нуть свой долг родителям, 
учителям, соседям и земля-
кам. Я горжусь ими, благо-
дарен всем, кто помог мне 
стать человеком. С друзья-
ми, единомышленниками и 
с тобой, Николаич, мы оста-
новили строительство ги-
бельной для нас ГАЭС в 90-е 
годы, сокращение городских 
школ, защищали права вете-
ранов, молодежи, призывни-
ков, солдат и офицеров. Как 
и прежде, могу доложить: 
«Служу козловчанам! Служу 
России!»

у
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Уважаемая редакция!
Прошу напечатать мою статью в вашей газете. Речь в 

ней идет о нашем друге, правозащитнике и о Человеке с 
большой буквы Потапове Владимире Аркадьевиче, гвар-
дии майоре авиации запаса. 14 января 2020 г. исполнилось 
шесть лет, как ушел из жизни этот замечательный человек.

Также Замчинской запрещено 2 года за-
ниматься аудиторской деятельностью. Ее 
взяли под стражу в зале суда. 

Требования прокуратуры были более 
жесткими – 7,5 года реального лишения сво-

боды и штраф в размере 500 тысяч рублей. 
Ленинский районный суд Чебоксар (пер-

вая инстанция) приговорил Замчинскую к 
7,5 года условно. Напомним, за вымогатель-
ство 25 млн рублей. 

По предварительным 
данным, в январе-ноябре 
2019 года родились 10 710 
детей – на 1438 меньше (на 
11,8%) по сравнению с со-
ответствующим периодом 
2018 года. В том числе 3729 
детей (34,8% от общего чис-
ла родившихся живыми) 
были в семьях первенцами, 
4194 ребенка (39,2%) — вто-

рыми, 2082 ребенка (19,4%) 
— третьими, 703 (6,6%) — 
четвертыми и более детьми.

Умерли в Чувашии за 
11 месяцев 13 970 жителей. 
Смертность сократилась на 
2,6% (на 367 человек). Ос-
новными причинами смерти 
остаются болезни системы 
кровообращения (39,4% 
всех умерших), новообра-

зования (12,4%), внешние 
причины (9,8%), болезни ор-
ганов пищеварения (6,1%) и 
органов дыхания (4,7%).

За этот период выросло 
число самоубийств (с 55 до 
80), смертность от болез-
ней органов пищеварения 
(с 790 до 856) и от парази-
тарных заболеваний (со 120 
до 134).

Мировой судья судебного участка 
№ 4 Московского района Чебоксар привлек 
ООО к административной ответственности 
за воспрепятствование законной деятельно-
сти должностных лиц Чувашского УФАС при 
проведении проверки. Завершить проверку 
было невозможно.

Внеплановая проверка проводилась 
в рамках рассмотрения обращений ООО 
«ГринСити» и индивидуального предприни-
мателя на действия ООО «МВК «Экоцентр» 
и ООО «Траст-Вега», связанные с ограниче-

нием конкуренции на рынке оказания услуг 
по транспортированию ТКО и созданию пре-
имущественных условий деятельности для 
ООО «Траст-Вега».

В ходе проведения проверки сотрудни-
ки общества покинули рабочие места, пре-
пятствовали копированию документов на 
флеш-носители, а еще унесли компьютер. 
Затем в помещениях «Экоцентра» и вовсе 
была отключена электроэнергия.

Эти действия не позволили проверяющим 
осуществить свои полномочия в полной мере.

Время в пути от Красной пло-
щади в Чебоксарах до остановки 
«Библиотека» в Новочебоксар-
ске (кольцо у магазина «Каблу-
чок») составляет 48 минут. На 
маршруте предусмотрено 23 
остановки: 16 – в Чебоксарах и 
семь – в Новочебоксарске.

Стоимость проезда составля-
ет 26 рублей по наличному расче-
ту, 25 рублей – по безналичному. 
Поездка только по городу стоит 
22 рубля при наличном расчете и 
20 – по карте. Чебоксарские про-
ездные билеты на неограничен-
ное количество поездок на этом 
маршруте не действуют.

Поначалу на маршруте кур-
сировали два троллейбуса с уд-
линенным автономным ходом. 
Планировалось выпустить еще 
два.

Но на линии остался один: 
троллейбусы, произведенные 
на Уфимском трамвайно-трол-

лейбусном заводе – именно они 
работают на маршруте № 100, 
выходят из строя, и починить 
их пока не удается. У трех трол-
лейбусов вышел из строя блок 
управления режимом автоном-
ного хода, и они могут двигать-
ся только по контактной сети, то 
есть по проводам, сказали на го-
родской планерке. Но между Че-
боксарами и Новочебоксарском 
контактной сети еще нет.

Оперативники выяснили, 
что до грабежа женщина и зло-
умышленник могли посетить 
одну закусочную по улице Дека-
бристов.

Фотография и видеозапись с 
участием подозреваемого были 
размещены на официальном 
сайте и в аккаунтах МВД по Чу-
вашии. Ориентировку о розыске 
увидел и сам подозреваемый. 
Он позвонил полицейским и хо-
тел признаться в содеянном, но 

после нескольких гудков пере-
думал и сбросил звонок. 

Сотрудник уголовного розы-
ска, чей номер был указан в соц-
сетях, не оставил «пропущенный» 
звонок без внимания. Дальнейшее 
было делом техники. Вскоре подо-
зреваемый был задержан. Им ока-
зался 29-летний местный житель, 
свою вину он признал.

Возбуждено уголовное дело, 
фигурант находится под подпи-
ской о невыезде.
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ИЗ ПОЧТЫ

Когда язык – враг Такие люди достойны Такие люди достойны 
почестейпочестей

СЛОВО НЕ ВОРОБЕЙ

деральные интернет-издания, 
сюжет по теме был включен 
в выпуск программы «Время 
покажет» на Первом канале. 
«Отбиваться» пришлось пресс-
службе. Получилось не очень: 
переобуваться в прыжке не-
удобно.

В свете свежего тренда 
представители пресс-служб 
федеральных и региональных 
органов власти теперь разъяс-
няют, что сказали или хотели 
сказать их начальники. А разъ-
яснять абсолютно незачем: все 
всё услышали.

Но тренд есть тренд. Вот 
что узнали РИА «Новости» от 
пресс-службы главы Чувашии: 
«Что касается слова «мочить», 
то в данном случае оно несло 
контекст «раскрывать подно-
готную», писать о заказчиках 
и целях этой информационной 
войны, о тех, кто за деньги и 
по заказу пишет неправду или 
передергивает факты».

Знает ли пресс-служба, что 
нисколько не спасла ситуацию?

…И НИКАКИХ ГВОЗДЕЙ

Мочить – жаргонизм. На, 
простите, «высокой фене» оз-
начает «мокрое дело» – убий-
ство. Есть еще одно значение 
– помягче – это когда братки 
кричат: «Мочи его!», то есть бей 
получше. Допустимо и третье 
значение – расправляться лю-
быми методами, но без леталь-
ного исхода. Кто хочет, может 
считать, что Игнатьев предло-
жил поливать «отдельных» жур-
налистов или блогеров водой. 
Но в первозданном жаргонном 
смысле высказывание Игнатье-
ва понимать не стоит – хотя бы 
потому, что он не знает, скорее 
всего, этого смысла. Видимо, 
ему просто захотелось реза-
нуть словцом, ощутить себя 
этаким «крутым мачо» (слово 
«мачо» – не ругательное; к гла-
голу «мочить» отношения не 
имеет) и напомнить, что он не 
забыл, как президент однажды 
сказал, что террористов надо 
«мочить в сортирах». Однако 
это не совсем то же самое, что 
просто «мочить», потому что в 
сортирах все-таки есть вода. 

А с «подноготной» пресс-
служба явно вляпалась. В ста-
рину, если пытки не давали 
результата, палачи говорили 
тем, кого пытали: «Не скажешь 
подлинной (то есть правды), 
скажешь подноготную». Речь 
шла о мучительной пытке, ког-
да под ногти загоняли желез-
ные гвозди. Выведанная таким 
страшным способом правда 
(или бог его знает что) и на-
зывалась «подноготной». А в 
современном русском языке 
фразеологизм «узнать всю 
подноготную» означает лишь 
одно – докопаться до правды – 
и с глаголом «мочить» никак не 
соотносится.

Если в каком-либо словаре, 
ином источнике пресс-служба 
главы Чувашии обнаружила, 

что «мочить» и «подноготная» 
– синонимы, скажите нам, по-
жалуйста, мы тоже хотим обо-
гатить свои знания. 

БУДЕМ ПИСАТЬ 
О ЛЮДЯХ ТРУДА

Пока пресс-служба главы 
республики выдавала жела-
емое за действительное, за-
меститель секретаря генсове-
та «Единой России», депутат 
Госдумы Евгений Ревенко за-
явил, что главе Чувашии сле-
довало бы извиниться перед 
журналистами. Занимающий 
такую должность человек дол-
жен «максимально корректно 
и однозначно формулировать 
свои мысли». «Двусмысленное 
высказывание» Игнатьева, об-
ращенное к некоторым пред-
ставителям СМИ, задевает и 
«огромное количество добро-
совестных журналистов», – 
сказал Ревенко. «Он должен 
как минимум объясниться и 
извиниться перед журналист-
ским сообществом», — заявил 
депутат.

Игнатьев принес извине-
ния. Но опять все испортил сво-

ими комментариями. «Смысл 
моей речи был в другом, но, 
как бывает обычно, все пере-
дернули и переиначили, – ска-
зал глава на правительствен-
ной планерке 20 января. – Я 
всегда корректно относился к 
журналистам, которые объек-
тивно критикуют, корректно по-
дают статьи. У тех, чьи чувства 
задел словом «мочить», я, че-
ловек с доброй душой, прошу 
прощения».

Кстати, призыв Михаила 
Игнатьева писать о людях тру-
да наша газета поддерживает. 
И пишет о том, как человек 
труда не может найти работу 
с достойной зарплатой, с ка-
кими препятствиями сталки-
вается в бизнесе. Как этого 
человека обманывают в сфере 
ЖКХ, какие он имеет пробле-
мы в получении медицинской 
помощи, как ему не хватает 
денег на лекарства. Пишем 
о том, что человек труда, ре-
шая какую-то свою проблему, 
как правило, сталкивается с 
равнодушием и бездействием 
чиновников.

Так что публикации о людях 
труда обязательно будут. 

Не от хорошей жизни при-
шлось ему идти за нас 

12 февраля 2005 года в сквер 
Чапаева в Чебоксарах с плака-
том «Мне стыдно за главу райад-
министрации и прокурора рай-
она! Мы живем плохо не только 
потому, что плохо работаем, но 
прежде всего и потому, что нами 
плохо управляют». 

– Власть, которая санкциони-
рует произвол, губительна для 
общества, – говорил он часто на 
митингах.

Утренние электрички, пере-
полненные козловчанами, спе-
шащими в Казань на работу, 
массовые выезды вахтовиков 
в Москву, Санкт-Петербург и 
в другие города… Чем все это 
объяснить? 

– Надо сделать так, – тре-
бовал Владимир Аркадьевич, 
– чтобы козловчане и другие жи-
тели Чувашии не ездили на за-
работки. Нужно создать условия 
для развития собственной про-
мышленности, сельского хозяй-
ства и экономики. 

Конечно, чиновникам не нра-
вились его резкие и прямые вы-
ступления. Они боялись, что могут 
из-за них лишиться насиженных 
мест в теплых кабинетах. Поэто-
му чиновники лишали Владимира 
Потапова депутатской неприкос-
новенности, а местные правоохра-
нительные органы заводили уго-
ловные дела. Но гвардии майор 
запаса всегда с достоинством вы-
ходил из ситуации, отстаивал свое 
честное имя. Он доказывал чинов-
никам, что они не на своих местах, 
говорил, что надо работать, а не 
прислуживать, прежде всего нуж-
но думать о людях, а не о личном 
благополучии. 

Враги ничего не могли с ним 
сделать. Тогда они пошли на под-
лость – ликвидировали предпри-
ятие, оставив без работы несколь-
ко человек. Вот таких людей у нас 
ставят во власть.

Я горжусь тем, что поработал 
с Владимиром Потаповым – 

пять лет мы были депутатами одно-

го созыва. Мы были в одной упряж-
ке: я дополнял его, и у нас хорошо 
получалось. Он действительно был 
настоящим патриотом, из него по-
лучился бы хороший руководитель, 
во всяком случае, не чета нынеш-
ним. Повторю: Владимир Потапов 
жил и трудился на благо родного 
города, его жителей, жил по закону 
и по совести.

Неслучайно в 2018 году в РДК 
прошел вечер, посвященный вер-
ному сыну России и преданному 
защитнику Отечества Владимиру 
Аркадьевичу Потапову.

О таких, как Потапов, можно 
сказать словами Лебедева-Кума-
ча: «Орлы или к солнцу с Победой 
летят, иль гибнут с орлиною сла-
вой». Может, в наших депутатах 
все-таки заговорит совесть, и они 
решат вопрос о присвоении ему 
звания «Почетный гражданин го-
рода» посмертно. Он заслужил эту 
почесть. 

А. Н. Погодин, член городского 

совета ветеранов
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В общественной приемной местного отделения 

СПРАВЕДЛИВОЙ РОССИИ в Канаше 
еженедельно по средам  

с 12.00 до 14.00 

жителей Канаша и Канашского района будут принимать 

общественные эксперты и технические инспекторы 

Объединения членов Совета МКД и правлений ТСЖ.

Обратившиеся получат консультацию по вопросам ЖКХ. 

Консультация бесплатная.

Справки по телефонам: 

8-906-380-91-63, 8-919-669-02-29.

Канаш, ул. 30 лет Победы, д. 9а, ТЦ «Фортуна», 2 этаж

СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ

Обращайтесь!

р руд уду

КОГДА ВЕРСТАЛСЯ НОМЕР, федеральная слава Чувашии 
и ее главы выросла до международной. Неприемлемыми сло-
ва Игнатьева назвали в ОБСЕ (Организация по безопасности 
и сотрудничеству в Европе). А «Репортеры без границ» (тоже 
международная организация) требуют возбудить против гла-
вы республики уголовное дело.

«Ничто не может служить оправданием для подобного наси-
лия со стороны политической власти, – считает руководитель от-
дела Восточной Европы и Центральной Азии этой организации 
Жанна Кавелье, – мы призываем к отставке Михаила Игнатьева 
за его высказывания, которые нарушают статью 3 главы 4 Кон-
ституции Чувашии, согласно которой глава республики «прини-
мает меры по защите прав и свобод человека и гражданина». 

Вот как бывает: там знают, что говорится в конкретной статье 
Конституции Чувашии, а в Чувашии – нет? Иначе почему окру-
жение главы республики и про-властные СМИ встали в позицию 
его адвокатов и начали клеймить – пока, правда, обезличенно – 
«некоторых». Этих «некоторых» председатель Общественной па-
латы Чувашии Алексей Судленков вообще поместил в «сливной 
бачок», чем дал повод для дальнейшего развития ситуации – те-
перь, возможно, ему придется комментировать и свою образную 
речь.

А «носители корочки «ПРЕССА» (так и написано) из «Советской 
Чувашии» своей задачей считают «мочить» – и поясняют цитатой 
из речи Игнатьева, как: «так, как мы это умеем: «рассказывать, от-
куда они приехали, с какими помыслами, где живут, где трудятся, 
на чем зарабатывают». Тут уж, пожалуй, без комментариев.

Ну хоть теперь-то Михаил Игнатьев осознал, что третий срок 
стал от него еще дальше? Совсем далеко. Его не видно. 

***
23 января Михаил Игнатьев вручал ключи от новых пожар-

ных автомобилей республиканскому управлению МЧС. Отдавая 
их офицеру, Игнатьев поднял руку вверх – и офицер подпрыгнул, 
чтобы дотянуться и взять их.

Уже нет слов. Остается развести руками. С главой все понят-
но: он победил сам себя и хуже себе уже не сделает. Но зачем 
прыгал офицер?

В пресс-службе Игнатьева и его окружении сразу стали вы-
гораживать патрона – мол, глава и прыгающий офицер давно 
знакомы, и это всего лишь дружеская шутка. Это что, нелепая 
попытка выгородить главу, или они действительно не понимают 
простых вещей? Дружба – это хорошо, но официальное меро-
приятие – не место для шуток. Шутить друзья могут на кухне, в 
бане, на рыбалке, еще где-то – там, где они друг другу Василичи, 
Петровичи и т.д. Но на площади Республики проходило офици-
альное мероприятие, на котором присутствовали не друзья, а 
глава республики и офицеры МЧС. Какие тут могут быть друже-
ские шутки? 

Собственно, какая теперь разница. Кажется, все уже. 


